
 

ASSEMBLEIA LEGISLATI VA DO ESTADO DE MATO GROSSO DO SUL 
SECRETARIA JURÍDICA E LEGISLATIVA - SJL 
DEPARTAMENTO DE TAQUIGRAFIA E REVISÃO                                  
ATA Nº 11  10ª SESSÃO ORDINÁRIA            REALIZADA EM 24/02/2022 
                                                                                                                  AL- 1 

 
ATA DA DÉCIMA SESSÃO ORDINÁRIA DA QUARTA SESSÃO LEGISLATIVA DA 
DÉCIMA PRIMEIRA LEGISLATURA DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO 

DE MATO GROSSO DO SUL 

Aos vinte e quatro dias do mês de fevereiro do ano de dois mil e vinte e 
dois, às nove horas e doze minutos, no Plenário Deputado Júlio Maia, sob a 
Presidência do Senhor Deputado Herculano Borges e secretariada pelos Deputados 
Zé Teixeira e Barbosinha, Primeiro e Segundo-Secretários, verificada a lista de 
presença e constatada a existência de número legal, foi aberta a presente Sessão 
Ordinária mista. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Havendo número legal, 
declaro aberta a presente Sessão Ordinária mista. Cumprimento os Deputados 
presentes, Zé Teixeira, Antonio Vaz, Renato Câmara, Evander Vendramini, 
Barbosinha, Marçal Filho, Pedro Kemp, Gerson Claro, Marcio Fernandes, Paulo 
Duarte, Capitão Contar, Coronel David. Solicito ao Deputado Barbosinha Barbosinha 
que proceda à  leitura da ata da sessão anterior. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO (Deputado Barbosinha) - Bom dia, Senhor 
Presidente, colegas Parlamentares, amigos e amigas que nos acompanham pelas 
redes sociais, pela TV e Rádio Assembleia. "Ata da Nona Ordinária da Quarta Sessão 
Legislativa da Décima Primeira Legislatura da Assembleia Legislativa do Estado de Mato 
Grosso do Sul. Aos vinte e três dias do mês de fevereiro do ano de dois mil e vinte e dois, às 
nove horas e trinta e três minutos, no Plenário Deputado Júlio Maia, sob a Presidência do 
Senhor Deputado Paulo Corrêa, secretariada pelos Deputados Zé Teixeira e Herculano 
Borges, Primeiro e Sergundo-Secretários, verificada a lista de presença e constatada a 
existência de número legal, foi aberta a Sessão Ordinária mista. PEQUENO EXPEDIENTE - 
Lida e aprovada a Ata de número Nove da Oitava Sessão Ordinária. Pelo Senhor Primeiro-
Secretário foram lidos os seguintes expedientes: Mensagens nos 6 e 7/2022, do Poder 
Executivo; Ofícios nos 218, 223, 226, 229 e 230/2022, da Secretaria de Estado de Governo de 
Mato Grosso do Sul. SEGUNDA PARTE DO PEQUENO EXPEDIENTE - Sobre a mesa, 
proposições apresentadas pelos Deputados Paulo Corrêa, Lucas de Lima, Marcio Fernandes, 
Herculano Borges e Zé Teixeira. GRANDE EXPEDIENTE - Não houve oradores inscritos. 
ORDEM DO DIA - Foram aprovadas, em discussão única e votação nominal on-line, as 
seguintes proposições: Projeto de Lei nº 354/2021, de autoria do Deputado Evander 
Vendramini; Projeto de Decreto Legislativo nº 1/2022, de autoria da Mesa Diretora. Foram 
aprovadas, em primeira discussão e votação nominal on-line, as seguintes proposições: 
Projetos de Lei nos 412 e 413/2021, de autoria do Deputado Antonio Vaz; Projeto de Lei nº 
5/2022, de autoria do Poder Executivo. Foram aprovadas, em discussão única e votação 
simbólica, as seguintes proposições: requerimento de moção de pesar, de autoria do 
Deputado João Henrique, endereçada aos familiares de Carmelina de Souza Barreto; 
requerimento de moção de pesar, de autoria do Deputado Renato Câmara, endereçada aos 
familiares de Arão Antônio Moraes; requerimento de moção de pesar, de autoria do Deputado 
Felipe Orro, endereçada aos familiares de Mário Sérgio Malheiro; requerimento de moção de 
pesar, de autoria dos Deputados Professor Rinaldo e Herculano Borges, endereçada aos 
familiares de Lourival Ribeiro Paixão; requerimentos de moção de pesar, de autoria do 
Deputado Professor Rinaldo, endereçadas aos familiares de Dalva Fernandes e Edimar 
Oliveira de Souza; requerimento de moção de congratulação, de autoria do Deputado Jamilson 
Name, endereçada ao Coronel Marcos Paulo Gimenez, Comandante-Geral da Polícia Militar 
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de Mato Grosso do Sul, e ao Tenente-Coronel da Polícia Militar Charlton Maximiliano Silva, 
pelo ato de bravura e coragem do Soldado Rafael Gomes da Silva Freitas e da Soldado 
Ângela Maria da Silva que impediram uma mulher, residente em Campo Grande, de ceifar sua 
própria vida; requerimento de moção de congratulação, de autoria do Deputado Lidio Lopes, 
endereçada à nova Diretoria da Federação dos Deficientes Físicos de Mato Grosso do 
Sul pela eleição e posse no quadriênio 2022/2025; requerimentos de moção de congratulação, 
de autoria do Deputado Paulo Duarte, endereçadas à Desembargadora Jaceguara Dantas da 
Silva, ao Desembargador Alexandre Lima Raslan e ao Desembargador Luiz Antonio Cavassa 
de Almeida, em razão de posse no dia 18 de fevereiro de 2022 para o cargo de 
Desembargador do Tribunal de Justiça do Estado de Mato Grosso do Sul; requerimento de 
moção de congratulação, de autoria do Deputado Amarildo Cruz, endereçada ao Sindicato dos 
Trabalhadores em Entidades Sindicais do Estado do Mato Grosso do Sul e aos representantes 
do Sinergia; requerimento de moção de congratulação, de autoria do Deputado Amarildo Cruz, 
endereçada ao Sinticop e à Fetricon pela inauguração da Casa dos Trabalhadores; 
requerimento de moção de congratulação, de autoria do Deputado Evander Vendramini, 
endereçada ao Tenente-Coronel Wilson César Velasques, Comandante do 11º Batalhão da 
Polícia Militar de Jardim, como forma de reconhecimento aos relevantes serviços prestados à 
sociedade sul-mato-grossense; requerimento de moção de congratulação, de autoria do 
Deputado Felipe Orro, endereçada a Valdomiro Rodrigues Coelho, bem como, à Luciene Arce, 
estendida aos demais membros da diretoria, pela solenidade de posse para exercerem como 
presidente e vice-presidente a Direção da Associação de Moradores do Residencial Cristo Rei, 
no Município de Anastácio; requerimento, de autoria do Deputado Renato Câmara, solicitando 
o uso da tribuna na sessão plenária, de modo on-line, no dia 24 de fevereiro de 2022, pela 
Senhora Andréa Aleixo, para falar sobre o Instituto Emanuelle e o Projeto Movimento Bike Viva 
como atividade do Dia Estadual de Conscientização e Proteção ao Ciclista (Lei nº 5.683/2021); 
indicações apresentadas pelos Deputados João Henrique, Lucas de Lima, Marcio Fernandes, 
Jamilson Name, Gerson Claro, Zé Teixeira, Neno Razuk, Paulo Corrêa, Herculano Borges e 
Professor Rinaldo. EXPLICAÇÕES PESSOAIS - Usaram da palavra os Deputados Mara 
Caseiro, Evander Vendramini, Pedro Kemp, Herculano Borges e Paulo Corrêa. Nada mais 
havendo a tratar, o Senhor Presidente encerrou a presente Sessão e, para constar, mandou 
lavrar a presente ata que, depois de lida e aprovada, será devidamente assinada. Plenário 
Deputado Júlio Maia, vinte e três de fevereiro do ano de dois mil e vinte e dois”. Lida a ata, 
Senhor Presidente. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Muito obrigado, Deputado 
Barbosinha. Em discussão a ata que acaba de ser lida. Não havendo quem queira 
impugná-la, dou-a por aprovada. Com a palavra, o Primeiro-Secretário, Deputado Zé 
Teixeira. 

PRIMEIRO-SECRETÁRIO - Bom dia, Senhor Presidente e Senhores 
Deputados. Expediente da Sessão Ordinária do dia 24 de fevereiro 
de 2022: Mensagem nº 8/2022, do Poder Executivo, encaminhando projeto de lei que 
altera a redação e acrescenta dispositivos à Lei nº 2.940, de 16 de dezembro de 
2004, que cria o Conselho Estadual das Cidades de Mato Grosso do Sul, e dá outras 
providências (Prot. n° 453/2022); Ofício no 638/2022, da Presidência da República, 
respondendo à indicação do Deputado Coronel David (Prot. n° 24257/2022); Ofício no 
219/2022, do Governo do Estado de Mato Grosso do Sul, respondendo ao 
requerimento do Deputado Amarildo Cruz (Prot. n° 24249/2022); Ofícios nos 221, 224, 
225, 227 e 228/2022, do Governo do Estado de Mato Grosso do Sul, respondendo 
às indicações dos Deputados Evander Vendramini, Pedro Kemp, Renato Câmara, 
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Barbosinha, Coronel David e Mara Caseiro. Foi lido o expediente, Senhor Presidente 
(Prot. n°s 24.248, 24.246, 24.247, 24.245, 24.250/2022). 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Passemos à Segunda 
Parte do Pequeno Expediente. Sobre a Mesa, proposições apresentadas pelos 
Senhores Deputados (*Um projeto de lei e uma indicação, de autoria do Deputado 
Amarildo Cruz. Denomina Dionísio Antônio Vieira a Rodovia MS-010, trecho 
de Rochedinho até Furnas do Dionísio (Prot. nº 00471/2022). Requeiro à Mesa 
Diretora, na forma regimental desta Casa de Leis, que seja enviado expediente deste 
Poder ao Secretário de Estado de Infraestrutura, Eduardo Correa Riedel, com cópia ao 
Governador do Estado, Reinaldo Azambuja, solicitando pavimentação asfáltica da MS-
224, no trecho que liga o Distrito de Taboco à MS-080 (Prot. nº 00465/2022). Uma 
indicação, de autoria do Deputado Antonio Vaz. Indico à Mesa Diretora, ouvido o 
colendo Plenário, nos termos do que dispõe o Regimento Interno, que seja 
encaminhado expediente deste Poder ao Secretário de Estado e Infraestrutura de 
Mato Grosso do Sul, Senhor Eduardo Corrêa Riedel, e ao Secretário Municipal de 
Infraestrutura e Serviços Públicos de Campo Grande, Rudi Fiorese, solicitando que 
seja feita limpeza e encascalhamento na Rua Manoelita Alves da Silva, n° 30, Bairro 
Jardim São Conrado, solicitado por Everaldo Garcia (Prot. nº 00469/2022). Uma 
moção de congratulação, uma moção de pesar, dez indicações e dois requerimentos, 
de autoria do Deputado Barbosinha. Indico à Mesa, na forma regimental, ouvido o 
colendo Plenário, nos termos do que dispõe o artigo 173, inciso XVI, do Regimento 
Interno da Assembleia Legislativa do Estado de Mato Grosso do Sul, que seja 
encaminhada a presente moção de congratulação ao Segundo-Tenente QAOPM Aldo 
Luiz de Souza, parabenizando-o pela posse como novo Comandante do 3º pelotão 2ª 
CIA/8ºBPM/CPA-1 de Angélica (Prot. nº 00451/2022). Requeiro à Mesa, ouvido o 
douto Plenário, nos termos do inciso XV, do artigo 173, do Regimento Interno, que seja 
enviada moção de pesar aos familiares de Zoroastro Stockler de Assis pelo seu 
falecimento, ocorrido no dia 15 de fevereiro de 2022 (Prot. nº 00482/2022). Indico a 
Mesa, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado 
expediente deste Poder ao Senhor Reinaldo Azambuja, Governador do Estado de 
Mato Grosso do Sul, ao Senhor Eduardo Corrêa Riedel, Secretário de Estado de 
Infraestrutura, ao Senhor Emersom Antonio Marques Pereira, Diretor-Presidente da 
Agência Estadual de Gestão de Empreendimentos, e ao Senhor Ademar Dalbosco, 
Prefeito do Município de Laguna Carapã, solicitando a destinação de recursos 
financeiros para obras de pavimentação asfáltica da Rodovia Municipal LC-240, no 
trecho de aproximadamente trinta e dois quilômetros, que liga a sede do Município de 
Laguna Carapã até a divisa com o Município de Ponta Porã (Prot. nº 00468/2022). 
Indico a Mesa, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado 
expediente deste Poder ao Senhor Reinaldo Azambuja, Governador do Estado de 
Mato Grosso do Sul, ao Senhor Antônio Carlos Videira, Secretário de Estado de 
Justiça e Segurança Pública, e ao Senhor Coronel QOPM Marcos Paulo Gimenez, 
Comandante-Geral da Polícia Militar, solicitando o aumento do efetivo policial em Guia 
Lopes da Laguna (Prot. nº 00467/2022). Indico à Mesa, na forma regimental, ouvido o 
colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Reinaldo 
Azambuja, Governador do Estado de Mato Grosso do Sul, ao Senhor Eduardo Correa 
Riedel, Secretário de Estado de Infraestrutura, ao Senhor Emersom Antonio Marques 
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Pereira, Diretor-Presidente da Agência Estadual de Gestão de Empreendimentos, e ao 
Senhor Alan Aquino Guedes de Mendonça, Prefeito do Município de Dourados, 
solicitando a viabilização de recursos para a realização de obras de pavimentação 
asfáltica na Rua 20 de Dezembro, no trecho de aproximadamente quatrocentos e 
setenta e cinco metros entre as Ruas Josué Garcia Pires (W11) até a Rua Frei Antônio 
(W17), no Município de Dourados (Prot. nº 00450/2022). Indico à Mesa, na forma 
regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder 
ao Senhor Marcos Marcello Trad, Prefeito de  Campo Grande, ao Senhor Carlos 
Augusto Borges (Carlão), Vereador do Município de Campo Grande, e ao Senhor Rudi 
Fiorese, Secretário Municipal de Infraestrutura e Serviços Públicos, solicitando a 
destinação de recursos financeiros para reforma da praça localizada ao lado do 
Residencial Anhanduí, na Rua Paulo de Barros Fernandes, entre as Ruas Basileu 
Dantas e Valdivino de Bastos, no Bairro Aero Rancho, em Campo Grande, bem como 
implantação de academia ao ar livre, parque infantil e iluminação pública (Prot. nº 
00462/2022). Indico a Mesa, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Antônio Carlos Videira, Secretário de 
Estado de Justiça e Segurança Pública, ao Senhor Coronel QOPM Marcos Paulo 
Gimenez, Comandante-Geral da Polícia Militar, com cópia ao Senhor Marcos Marcello 
Trad, Prefeito do Município de Campo Grande, solicitando que seja intensificado o 
policiamento e ronda ostensiva nas proximidades do Hospital Regional, no Bairro Aero 
Rancho, em Campo Grande (Prot. nº 00458/2022). Indico a Mesa, na forma 
regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder 
ao Senhor Reinaldo Azambuja, Governador do Estado de Mato Grosso do Sul, ao 
Senhor Eduardo Correa Riedel, Secretário de Estado de Infraestrutura, e ao Senhor 
Emersom Antonio Marques Pereira, Diretor-Presidente da Agência Estadual de Gestão 
de Empreendimentos, solicitando que sejam realizadas obras de patrolamento e 
encascalhamento da Rodovia MS-438, no trecho de aproximadamente quarenta e três 
quilômetros, localizado entre os Municípios de Camapuã e Água Clara (Prot. nº 
00452/2022). Indico à Mesa, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Reinaldo Azambuja, Governador do 
Estado de Mato Grosso do Sul, ao Senhor Eduardo Correa Riedel, Secretário de 
Estado de Infraestrutura, e ao Senhor Emersom Antonio Marques Pereira, Diretor-
Presidente da Agência Estadual de Gestão de Empreendimentos, solicitando a 
viabilização de recursos para a realização de obras de pavimentação asfáltica na MS-
244, no trecho que liga o Distrito de Taboco à MS-080 (Prot. nº 00449/2022). Indico 
à Mesa, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado 
expediente deste Poder ao Senhor Reinaldo Azambuja, Governador do Estado de 
Mato Grosso do Sul, ao Senhor Eduardo Correa Riedel, Secretário de Estado de 
Infraestrutura, ao Senhor Emersom Antonio Marques Pereira, Diretor-Presidente da 
Agência Estadual de Gestão de Empreendimentos, e ao Senhor Alan Aquino Guedes 
de Mendonça, Prefeito do Município de Dourados, solicitando a viabilização de 
recursos para a realização de obras de pavimentação asfáltica na Rua Marginal Leste, 
no Município de Dourados (Prot. nº 00457/2022). Indico à Mesa, na forma regimental, 
ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor 
Reinaldo Azambuja, Governador do Estado de Mato Grosso do Sul, ao Senhor 
Eduardo Riedel, Secretário de Estado de Infraestrutura, e ao Senhor Emersom Antonio 
Marques Pereira, Diretor-Presidente da Agência Estadual de Gestão de 
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Empreendimentos, solicitando a realização de obras de alargamento do acostamento 
na Rodovia MS-379, no Km 09, em frente à Fazenda Ponta Kaí, estrada que liga 
Laguna Caarapã até o Distrito de Bocajá (Prot. nº 00455/2022). Indico à Mesa, na 
forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste 
Poder ao Senhor Reinaldo Azambuja, Governador do Estado de Mato Grosso do Sul, e 
ao Senhor Antônio Carlos Videira, Secretário de Estado de Justiça e Segurança 
Pública, solicitando a realização de estudos e o consequente encaminhamento de um 
projeto de lei que permita que os policiais militares trabalhem em suas folgas para 
receber remuneração adicional (Prot. n º 00456/2022). Requeiro à Mesa Diretora, nos 
termos do artigo 173, XX, do Regimento Interno desta Casa de Leis, ouvido o colendo 
Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Desembargador Carlos 
Eduardo Contar, Presidente do Tribunal de Justiça de Mato Grosso do Sul, e 
ao Desembargador Luiz Tadeu Barbosa Silva, Corregedor-Geral do Tribunal de Justiça 
de Mato Grosso do Sul, para que informem a esta Casa de Leis quando será 
implantado o Cartório de Registro de Imóveis da 2ª Circunscrição de Dourados (Prot. 
nº 00454/2022). Requeiro à Mesa Diretora, na forma regimental, ouvido o colendo 
Plenário, que seja reservado o Plenário Deputado Júlio Maia, para o dia 23/03/2022 às 
quatorze horas, para a realização da audiência pública on-line de prestação de contas 
dos Poderes Executivo, Legislativo e Judiciário, referente aos anos de 2021 e 2020 
(Prot. nº 00480/2022). Uma moção de agradecimento, uma moção de pesar, uma 
moção de congratulação, dois requerimentos e uma indicação, de autoria do Deputado 
Evander Vendramini. Requeiro à Mesa, na forma regimental, ouvido o colendo 
Plenário, que seja encaminhada moção de congratulação ao Grupamento de 
Operações Aéreas do Corpo de Bombeiros Militar do Estado de Mato Grosso do Sul, 
em nome dos militares abaixo nominados, pela cooperação militar de resgaste às 
vítimas da tragédia em Petrópolis-RJ. Na data de ontem, 23 de fevereiro de 2022, o 
Grupo Aéreo do Corpo de Bombeiros Militar embarcou para trabalhar no resgate de 
vítimas das enchentes e deslizamentos que ocorreram na Cidade de Petrópolis–RJ. 
Vale destacar que foram enviadas duas cadelas do Corpo de Bombeiros (Prot. nº 
00472/2022). Requeiro à Mesa, depois das formalidades regimentais, ouvido o colendo 
Plenário, que seja encaminhado, em nome desta Assembleia Legislativa Estadual, 
uma moção de pesar pelo falecimento do inesquecível Senhor Amin José Cestari 
Baruki, comerciante, falecido no dia 23 de fevereiro de 2022, em Corumbá (Prot. nº 
00445/2022). Requeiro à Mesa, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que 
seja encaminhada moção de congratulação ao Senhor Cláudio Antônio Cândido, 
Segundo-Tenente QOPM do 4º Pelotão / 11º BPM em Nioaque – Mato Grosso do Sul, 
como forma de reconhecimento aos relevantes serviços prestados à sociedade sul-
mato-grossense. É notório o profícuo trabalho do ilustre homenageado que, por vezes, 
é reconhecido pela sociedade da região, enaltecendo excelentes resultados obtidos 
pelo 4º Pelotão/ 11º Batalhão da Polícia Militar em Nioaque (Prot. nº 00444/2022). 
Requeiro à Mesa Diretora, nos termos regimentais, ouvido o colendo Plenário, que 
seja encaminhado expediente deste Poder Legislativo ao Senhor Euclides Bandeira de 
Souza Neto, Diretor de Infraestrutura Rodoviária do Dnit, com cópia ao Senhor Luiz 
Guilherme Rodrigues de Mello, Diretor de Planejamento e Pesquisa do Dnit, bem como 
ao Senhor Euro Nunes Varanis Junior, Superintendente Regional do Dnit no Estado de 
Mato Grosso do Sul, para que realizem projeto de execução de ampliação/duplicação 
ou terceira via das rodovias abaixo especificadas, bem como a manutenção e 
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conservação, respectivamente (Prot. nº 00476/2022). Requeiro à Mesa, na forma 
regimental, que seja encaminhado expediente deste Poder Legislativo ao Governador 
do Estado, Senhor Reinaldo Azambuja Silva, com cópia ao Secretário de Segurança 
Pública, Antônio Carlos Videira, e à Coordenadora-Geral de Perícias, Glória Setsuko 
Suzuki, solicitando informações da implementação do Decreto Federal nº 10.997/2022, 
que cria um número único de carteira de identidade para todo o País (Prot. nº 
00481/2022). Indico à Mesa Diretora, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, 
que seja encaminhado expediente deste Poder ao Presidente da Câmara dos 
Deputados, Senhor Arthur César Pereira de Lira, Deputado Federal e Presidente da 
Câmara dos Deputados, com cópia autônoma à bancada federal do Estado de Mato 
Grosso do Sul, solicitando que aprovem a Proposta de Emenda à Constituição nº 
275/2016, com a máxima urgência, tendo como objetivo incluir as guardas municipais 
entre os órgãos da segurança pública na Constituição da República Federativa do 
Brasil de 1988, bem como alterar seu regime de aposentadoria (Prot. nº 00479/2022). 
Uma indicação, de autoria do Deputado Felipe Orro. Indico à Mesa Diretora, nos 
termos regimentais, após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado, com 
urgência, expediente deste Poder ao Governador do Estado de Mato Grosso do Sul, 
Senhor Reinaldo Azambuja, com cópia autônoma ao Secretário de Estado de Justiça e 
Segurança Pública, Doutor Antonio Carlos Videira, solicitando que seja viabilizada a 
entrega de uma viatura nova para melhoria das condições de trabalho da Polícia Militar 
do Município de Pedro Gomes. Justificativa abaixo (Prot. nº 00475/2022). Um projeto 
de lei, de autoria do Deputado Gerson Claro. Denomina Gilberto Robalinho da Silva o 
prédio destinado à Defensoria Pública de Mato Grosso do Sul, no Município de 
Paranaíba (Prot. nº 00478/2022). Uma indicação, de autoria do Deputado João 
Henrique. Indico à Mesa Diretora, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que 
seja encaminhado expediente deste Poder ao Governador, Senhor Reinaldo Azambuja 
Silva, e ao Secretário de Estado de Infraestrutura, Senhor Eduardo Correa Riedel, por 
cópias autônomas, solicitando pavimentação asfáltica da MS-244, trecho que liga o 
Distrito de Taboco à MS-080 (Prot. nº 00461/2022). Duas indicações, de autoria do 
Deputado Lidio Lopes. Indico à Mesa, após ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Governador do Estado de Mato 
Grosso do Sul, Reinaldo Azambuja, com cópias ao Senhor Secretário de Estado de 
Infraestrutra, Eduardo Correa Riedel, e à Senhora Secretária de Estado de Direitos 
Humanos, Assistência Social e Trabalho, Elisa Cleia Pinheiro Rodrigues Nobre, com 
cópia à Prefeita do Município de Sidrolândia, Vanda Cristina Camilo, solicitando 
estudos de viabilidade para construção de capela mortuária do cemitério Municipal de 
Sidrolândia, na Avenida Mato Grosso, Cascatinha II, no Município de Sidrolândia (Prot. 
nº 00473/2022). Indico à Mesa, nos termos regimentais, após ouvido o douto Plenário, 
que seja encaminhado expediente deste Poder ao Governador do Estado, Senhor 
Reinaldo Azambuja, ao Secretário de Estado de Saúde, Senhor Geraldo Resende, 
com cópia ao Ministro de Estado da Saúde, Senhor Marcelo Antônio Cartaxo Queiroga 
Lopes, e ao Presidente do Hospital de Câncer Alfredo Abrão de Campo Grande, 
Senhor Amilcar Silva Júnior, solicitando informações a respeito da atual situação dos 
estoques do medicamento Mesilato de Imatinibe, necessário para o tratamento de 
leucemia mielóide crônica, bem como para que se realize a reposição de estoque do 
referido medicamento com a máxima urgência (Prot. nº 00470/2022). Três indicações, 
de autoria da Deputada Mara Caseiro. Indico à Mesa, em consonância com as 
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disposições regimentais do artigo 160, VI, e do artigo 176, após ouvido o colendo 
Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor 
Governador, Reinaldo Azambuja com cópia ao Secretário de Estado de Infraestrutura, 
Eduardo Correa Riedel, solicitando a destinação de recursos financeiros para 
pavimentação das vias laterais do Município de Jaraguari (Prot. nº 00448/2022). Indico 
à Mesa, em consonância com as disposições regimentais do artigo 160, VI, e do artigo 
176, após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder 
ao Senhor Governador, Reinaldo Azambuja com cópia ao Diretor-Presidente da 
Fundação Estadual Jornalista Luiz Chagas de Rádio e TV Educativa (Fertel), Senhor 
Youssif Domingos, solicitando instalação de antena e equipamentos para transmissão 
da TV Educativa/MS, através do canal aberto, para o Município de Naviraí (Prot. nº 
00447/2022). Indico à Mesa, em consonância com as disposições regimentais do 
artigo 160, VI, e do artigo 176, após ouvido o  colendo Plenário, que seja encaminhado 
expediente deste Poder ao Governador, Senhor Reinaldo Azambuja, com cópia 
autônoma ao Secretário de Estado de Justiça e Segurança Pública, Senhor Antônio 
Carlos Videira, solicitando o aumento do número de efetivo policial para o 
Destacamento da Polícia Militar no Distrito de São Pedro, Município de Inocência (Prot. 
nº 00446/2022). Duas indicações, de autoria do Deputado Marcio Fernandes. Indico à 
Mesa, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado 
expediente deste Poder ao Senhor Alan Aquino Guedes de Mendonça, Prefeito de 
Dourados, com cópia ao Senhor Luiz Gustavo Casarin, Secretário Municipal de Obras 
Públicas de Dourados, solicitando estudo de viabilidade para contratação de empresa 
especializada para a realização de mapeamento cadastral das ruas, vias de acesso e 
estudos urbanísticos de endereçamentos nas Aldeias Jaguapirú e Bororó, no Município 
de Dourados (Prot. nº 00464/2022). Indico à Mesa, na forma regimental, ouvido o 
colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Alan 
Aquino Guedes de Mendonça, Prefeito de Dourados, com cópia ao Senhor Luiz 
Gustavo Casarin, Secretario Municipal de Obras Públicas de Dourados, solicitando 
estudo de viabilidade para a feitura de ligação do término da Avenida Lindolfo Lange à 
Rodovia BR-463 (Prot. nº 00466/2022). Duas moções de congratulação, de autoria do 
Deputado Paulo Corrêa. Requeiro à Mesa, conforme os termos regimentais, após 
ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhada moção de congratulação ao 
Desembargador Claudionor Miguel Abss Duarte (Prot. nº 00459/2022). Requeiro à 
Mesa Diretora, conforme os termos regimentais, após ouvido o colendo Plenário, que 
seja encaminhada moção de congratulação ao Senhor Ary Tavares Rezende Filho, 
Professor Doutor da Universidade Federal de Mato Grosso do Sul (Prot. nº 
00460/2022). Uma moção de pesar, um requerimento e uma indicação, de autoria do 
Deputado Renato Câmara. Requeiro à Mesa, nos termos regimentais desta Casa, 
após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhada moção de pesar aos familiares 
do Senhor Claudionor Soares, falecido no dia 20 de fevereiro de 2022 (Prot. nº 
00474/2022). Com fundamento no que dispõe o artigo 160, inciso V do Regimento 
Interno, encaminho o presente requerimento à Mesa Diretora dessa Casa de Leis, 
após deliberação do colendo Plenário, solicitando a reserva do Plenário Deputado Júlio 
Maia para o dia 11 de março de 2022, das 19h30 às 21h30, para a realização do I 
Seminário Pedalada Emanuelle (Lei nº 5683/2021) (Prot. nº 00463/2022). Indico à 
Mesa, observadas as disposições regimentais desta Casa, após ouvido o douto 
Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Presidente da Caixa de 
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Assistência dos Servidores do Estado de Mato Grosso do Sul, solicitando que sejam 
tomadas as devidas providências para melhorar o atendimento do espaço de oncologia 
do Hospital da Cassems, no Município de Dourados (Prot. nº 00477/2022).). Encerrado 
o Pequeno Expediente. Passemos ao GRANDE EXPEDIENTE. Como nós temos doze 
minutos, eu vou utilizar do Grande Expediente para tratar de alguns assuntos. 
Primeiramente quero dizer que estou inscrito para destacar o aumento do salário dos 
professores contratados, uma conquista muito grande dos professores e dos 
profissionais de educação. Nós sabemos da importância de valorizar os profissionais, 
mas infelizmente com alteração que foi feita pelo governo há alguns meses, aconteceu 
um decréscimo na questão do salário mensal. Houve outros benefícios, mas os 
contratados sofreram um decréscimo nos salários e hoje, com muita alegria, quero 
celebrar essa conquista. Esta Casa deu um voto de confiança ao Governo, aprovando 
aquela alteração, e hoje nós recebemos a informação. Na verdade, ontem no final da 
tarde, o governo fez a declaração do aumento de 34% no valor do salário dos 
professores contratados, então eu acredito que foi um grande avanço para a categoria, 
acompanhado pela Fetemes que aprovou esse reajuste. Mato Grosso do Sul que já 
tinha o melhor valor, o melhor salário, hoje aumenta ainda mais essa diferença, sendo 
que 70% dos Estados ainda não conseguem pagar o piso nacional. Portanto, sem 
dúvida nenhuma, é um grande avanço para a educação que precisamos celebrar, 
lembrando também da abertura do concurso público que dará condições para que 
muitos desses profissionais contratados pelo Estado possam também ser colocados 
como professores concursados. É uma manhã de muita alegria para nós que somos 
da área da educação, que sofremos, mas estamos juntos com o governo que, graças a 
Deus, conseguiu organizar as finanças e agora entregar esse benefício para os 
concursados que a partir de fevereiro, a partir de outubro também receberam os 24% 
para completar os 34%. Esse é um assunto que eu queria destacar. Vou conceder um 
aparte para o Deputado Barbosinha porque tenho mais três assuntos para fazer a 
leitura de indicações importantes. Vou conceder a Vossa Excelência um minuto para 
que eu possa cumprir o tempo regimental do Grande Expediente. 

DEPUTADO BARBOSINHA - Deputado Herculano, um minuto é 
suficiente. Só quero me somar à manifestação de Vossa Excelência, visto que esse é 
um sentimento de toda a Casa, a confiança no Governador Reinaldo Azambuja que 
garantiu que após a crise e a turbulência, nós teríamos a restauração da questão dos 
professores convocados. Então, o anúncio dos 34% de concurso para a convocação 
de mais de mil professores é notícia alvissareira e deve ser celebrada e comemorada 
por toda a Assembleia Legislativa, por ser um pedido unânime desta Casa. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Obrigado, Deputado 
Barbosinha. Por conta do tempo, eu não vou conseguir oferecer mais apartes, porque 
tenho mais três indicações importantes. Como Vossa Excelência falou, é um 
sentimento de todos, tanto da oposição, quanto da base do governo. Nós celebramos 
hoje esse voto confiança que foi dado pelo governo lá atrás, e vemos se concretizar 
esse grande benefício para os professores, em especial os contratados que recebem. 
Fora a questão da estabilidade de dois anos nas aulas, fora a questão dos outros 
benefícios que já estão... 
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DEPUTADO GERSON CLARO - Décimo terceiro. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Em relação ao contexto 
nacional, Mato Grosso do Sul avançou bastante. Sabemos que os professores 
merecem muito mais, mas é o que foi possível nesse momento. Tenho uma indicação. 
Indico à Mesa, observadas as disposições regimentais, após ouvido o colendo 
Plenário, que seja encaminhada uma indicação ao Senhor Antonio Carlos Videira, 
Secretário de Estado de Justiça e Segurança Pública, solicitando a realização de 
audiência pública para falarmos de saúde mental. Nós ainda vamos falar muito sobre 
isso. Como é que nós vamos fazer essas audiências, por conta do período de 
pandemia? É necessário e urgente tocarmos nessa ferida. Nós percebemos que só 
neste ano foram sete casos de suicídio de agentes de segurança pública, no nosso 
Estado. É necessário trazer essa discussão para esta Casa, buscar alternativas para 
fortalecer as entidades que trabalham na questão da saúde mental dos agentes de 
segurança pública. É um estresse muito grande, rotinas muito difíceis, 
com profissionais de segurança pública andando armados, com os nervos à flor da 
pele, e esta Casa não pode ficar fora dessa discussão. Estive no Centro da Polícia 
Civil (Ceapoc) que trabalha a questão da saúde mental dos policiais civis e de seus 
familiares e estou entregando esse requerimento ao Secretário Antonio Carlos Videira. 
Aqui no Estado tem uma equipe pequena, mas muito valorosa, que precisa dessa 
valorização, como no Corpo de Bombeiros e na Polícia Militar, onde os cargos são de 
agente de polícia especialista na função de capelão, na função de psicólogo e na 
função de assistente social. Então, visando à proporcionalização com a Polícia Militar e 
com o Corpo de Bombeiros, tendo as novas carreiras três promoções no mesmo 
molde das forças mencionadas no início das referidas carreiras, equiparadas ao 
capitão da Polícia Militar e ao capitão do Corpo de Bombeiros, a criação desses cargos 
e de outras bases do Estado é uma discussão que a gente precisa fortalecer, não só 
na região norte, mas também na região sul, leste e oeste, para atender os policiais 
civis e suas famílias. Por último, Senhores Deputados, tenho uma indicação muito 
importante para a Agetran, em nome do Diretor-Presidente, Janine de Lima Bruno, 
solicitando, com urgência, estudos para a instalação de semáforo no cruzamento da 
Rua das Garças com a Espírito Santo, ou mesmo um estudo de viabilidade para que a 
Rua Espírito Santo se torne mão única, da Avenida Mato Grosso até a Rua Maranhão, 
com pinturas de faixas de sinalização adequadas e quebra-molas nesse 
cruzamento. Agradeço a oportunidade de poder falar no Grande Expediente, mas 
quero destacar o grande avanço dos profissionais contratados de nosso Estado, 
também essa questão da Polícia Civil, da promoção do Ceapoc, com discussão em 
audiência pública para buscar alternativas para fortalecer as forças na Polícia Militar, 
Polícia Civil, Corpo de Bombeiros, Polícia Rodoviária Federal e guardas metropolitanos 
municipais, para que os nossos agentes de segurança possam ter equilíbrio 
emocional, saúde mental para desenvolver o seu trabalho que é muito estressante, 
haja vista os sete suicídios somente no ano de 2022. Era isso, Senhores Deputados, 
agradeço a oportunidade. Encerrado o Grande Expediente. Passemos à ORDEM DO 
DIA. Gostaria de consultar o Primeiro-Secretário, Deputado Zé Teixeira, se existe 
quórum para deliberação. 

PRIMEIRO-SECRETÁRIO - Há quórum para deliberação. 
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PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Item 1. Em redação 

final. Projeto de Lei nº 354/2021. Autor: Deputado Evander Vendramini. "Denomina 
Dalci Vicente Sebben a Rodovia MS-423, no trecho que se inicia no entroncamento da 
Rodovia MS-228, no Município de Corumbá, até o entroncamento com a BR-163, no 
Município de Rio Verde de Mato Grosso. A redação final foi elaborada pela Comissão 
de Constituição, Justiça e Redação. Em discussão. Encerrada discussão. Em votação. 
Passo a coletar os votos dos Senhores Deputados. 

Projeto de Lei nº 354/2021, de autoria do Deputado Evander Vendramini. 

 
  

Presidente - Deputado Herculano Borges. 

Primeiro-Secretário - Deputado Zé Teixeira. 

Segundo-Secretário - Deputado Barbosinha. 

 
  

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Amarildo Cruz? 

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Antonio Vaz? 

DEPUTADO ANTONIO VAZ - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Barbosinha? 

DEPUTADO BARBOSINHA - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Capitão Contar? 

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Coronel David? 

DEPUTADO CORONEL DAVID - Voto sim. 
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PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 

Evander Vendramini? 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Bom dia, Senhor Presidente 
e nobres pares. Cumprimento também a Doutora Andreia Aleixo, que se faz presente 
na nossa Sessão. Senhor Presidente, quero agradecer o voto de todos 
nessa homenagem ao Dalci Vicente Sebben, uma pessoa que contribuiu muito com o 
Estado de Mato Grosso do Sul e criou a Cidade dos Meninos. Portanto, eternizar o 
nome dele é uma forma de agradecimento ao trabalho que ele desenvolveu e uma 
homenagem também à sua família. Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Felipe Orro? Como vota o Deputado Gerson Claro? Como vota o Deputado Lucas de 
Lima? Como vota o Deputado Marçal Filho?  

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marcio Fernandes? 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Paulo Duarte? 

DEPUTADO PAULO DUARTE - Voto sim. 

O SR. PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o 
Deputado Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Voto sim. 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Como vota o Deputado Londres 
Machado? 

DEPUTADO LONDRES MACHADO - Voto sim.  

O SR. PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o 
Deputado Lidio Lopes?  

DEPUTADO LIDIO LOPES - Desculpe, estou entrando agora na Sessão, 
qual é o projeto? 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - O projeto é do Deputado 
Evander Vendramini que denomina "Dalci Vicente Sebben" a Rodovia MS-423. 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Voto sim. 
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O SR. PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota 

Deputado Gerson Claro?  

DEPUTADO GERSON CLARO - Voto sim.  

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Lucas de Lima? 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) -  Como vota o Deputado 
Renato Câmara? 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Bom dia, Presidente e nobres colegas 
Deputados. Quero cumprimentar a Doutora Andréa Aleixo. Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) -  Como vota o Deputado Zé 
Teixeira? 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Voto sim.                 

SEGUNDO-SECRETÁRIO - Senhor Presidente, são dezesseis votos 
favoráveis e nenhum voto contrário. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Aprovado. Vai à redação 
final. Item 2. Em primeira discussão e votação nominal. Projeto de Lei nº 414/2021. 
Autor: Deputado Antonio Vaz. "Institui a Semana de Incentivo à Adoção Tardia". 
A Comissão de Constituição, Justiça e Redação emitiu parecer favorável, por 
unanimidade, tendo como relator o Deputado Paulo Duarte. Em discussão. Encerrada 
a discussão. Em votação. Como vota Deputado Amarildo Cruz? 

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - Voto sim, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Antonio Vaz, autor do projeto? 

DEPUTADO ANTONIO VAZ - Voto sim. 

O SR. PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o 
Deputado Barbosinha? 

DEPUTADO BARBOSINHA - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Capitão Contar? 

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Voto sim. 
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PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 

Coronel David? 

DEPUTADO CORONEL DAVID - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Evander Vendramini? 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Gerson Claro? 

DEPUTADO GERSON CLARO - Voto sim. 

 PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Felipe Orro?  

DEPUTADO FELIPE ORRO - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Lidio Lopes? Como vota o Deputado Londres Machado?  

DEPUTADO LONDRES MACHADO - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) -  Como vota o  Deputado 
Lucas de Lima? 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Marçal Filho? 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Marcio Fernandes? 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Voto sim. 

 PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Paulo Duarte? 

DEPUTADO PAULO DUARTE - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Pedro Kemp? 
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DEPUTADO PEDRO KEMP - Voto sim. 

 PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Renato Câmara? 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado Zé 
Teixeira? Como vota o Deputado Lidio Lopes? 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - O Deputado Zé Teixeira 
não está no momento. Solicito ao Segundo-Secretário o resultado da votação. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO (Deputado Barbosinha) - Senhor Presidente, 
são dezesseis votos favoráveis e nenhum voto contrário. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Aprovado. Vai à segunda 
discussão. Item 3. Primeira discussão e votação nominal. Projeto de Lei nº 419/2021. 
Autor: Deputado Marçal Filho. "Institui, no âmbito do Estado de Mato Grosso do Sul, a 
Semana Estadual da Conscientização sobre a Esquizofrenia e dá outras providências". 
A Comissão de Constituição, Justiça e Redação emitiu parecer favorável, por 
unanimidade, tendo como relator o Deputado Gerson Claro. Em discussão. Não 
havendo quem queira discutir, em votação. 

Projeto de Lei nº 419/2021, de autoria do Deputado Marçal Filho. 

  

Presidente - Deputado Herculano Borges. 

Primeiro-Secretário - Deputado Zé Teixeira. 

Segundo-Secretário - Deputado Barbosinha. 

  

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Amarildo Cruz? 

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Antonio Vaz? 

DEPUTADO ANTONIO VAZ - Voto sim. 
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PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 

Barbosinha? 

DEPUTADO BARBOSINHA - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Capitão Contar? 

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Coronel David? 

DEPUTADO CORONEL DAVID - Senhor Presidente, quero 
cumprimentar a Doutora Andreia Aleixo e aproveito para me compadecer pela sua 
perda. Voto sim . 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Evander Vendramini? 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Felipe Orro? 

DEPUTADO FELIPE ORRO - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Gerson Claro? 

DEPUTADO GERSON CLARO - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Lidio Lopes? Como vota o Deputado Londres Machado? 

DEPUTADO LONDRES MACHADO - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Lucas de Lima? 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Marçal Filho? 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Senhor Presidente, quero dizer que a 
esquizofrenia é uma doença mental grave e no Brasil já existe cerca de dois milhões 
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de brasileiros com esse distúrbio. Portanto é necessário que tenha um projeto como 
esse para que as pessoas tomem conhecimento e as autoridades públicas de saúde 
possam se empenhar no sentido de cada vez mais dar suporte a essas pessoas. Voto 
sim.  

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Lidio Lopes? 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Marcio Fernandes? 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Paulo Duarte? 

DEPUTADO PAULO DUARTE - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Renato Câmara? 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado Zé 
Teixeira? 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Encerrada a votação. 
Solicito ao Segundo-Secretário que anuncie o resultado da votação. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO - Senhor Presidente, são dezesseis votos 
favoráveis e nenhum voto contrário. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Aprovado. Vai à segunda 
discussão. Item 4. Em discussão única e votação simbólica. Trinta e nove indicações, 
duas moções de agradecimento e cinco moções de congratulação. Indico à Mesa, 
observadas as disposições regimentais, ouvido o colendo Plenário que seja 
encaminhada moção de congratulação ao Desembargador Claudionor Miguel Duarte 
e ao Senhor Ari Tavares Rezende Filho, Professor Doutor da UFMS. Na Ordem do Dia 
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de Vossa Excelência havia três, mas foram incluídas mais duas. Em discussão. 
Encerrada a discussão. Em votação. Aprovados. Item 5. Moções de pesar. Moção de 
pesar, de autoria dos Deputados Herculano Borges e Professor Rinaldo, em razão do 
falecimento da Senhora Cândida Ferreira Pinheiro. Moção de pesar, de autoria 
do Deputado Herculano Borges, em razão do falecimento do Senhor Armando 
Camargo Brites. Moção de pesar, de autoria do Deputado Herculano Borges, em razão 
do falecimento do Senhor Ademar Santiago de Oliveira. Moção de pesar, de autoria 
do Deputado Lucas de Lima, em razão do falecimento da Senhora Nilza Silva 
Estrelinha. Moção de pesar, de autoria do Deputado Coronel David, em razão do 
falecimento do Senhor Antônio Quélis Pires.    

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Senhor Presidente, pela ordem. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Com a palavra, pela 
ordem, o Deputado Zé Teixeira. 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Eu gostaria de me inscrever nas 
Explicações Pessoais, após a fala do Deputado Barbosinha. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Deputado Zé Teixeira, 
nós ainda não abrimos as inscrições, mas vou deixar registrado. Antes da palavra livre 
do Pequeno Expediente, a Senhora Andréa Aleixo fará o uso da palavra e discorrerá 
sobre o lançamento e divulgação do Instituto Emanuelle e do Movimento Bike Viva 
como atividade do Dia Estadual de Conscientização e Proteção ao Ciclista, Lei nº 
5.683/2021, por solicitação do Deputado Renato Câmara. Passemos às 
EXPLICAÇÕES PESSOAIS. Alguém mais gostaria de se inscrever? O Deputado 
Barbosinha já levantou a mão, o Deputado Zé Teixeira, o Deputado Renato Câmara e, 
na sequência, o Deputado Pedro Kemp. Com a palavra, a Senhora Andréa Aleixo, que 
disporá de dez minutos para o seu pronunciamento.  

SENHORA ANDRÉA ALEIXO - Bom dia, Senhores Deputados, 
agradeço pela deferência de me conceder esses minutinhos aqui na tribuna. Meu 
nome é Andréa Aleixo, sou cirurgiã plástica há mais de vinte e cinco anos e no ano 
passado tive um grande desafio na minha vida que foi devolver para a diretoria a 
minha primeira filha, Emanuele, que foi atropelada quando estava andando de 
bicicleta. Eu sou a mãe da Emanuele, da Katerini e do Frederick. A Emanuele tinha 
vinte e um anos, dois meses e oito dias, assim como muitos outros ciclistas que já 
tiveram esse fim. Eu não entendo o porquê dessa comoção tão grande e realmente 
fiquei muito comovida porque sou mãe, mas imagino que as coisas não acontecem por 
acaso. Os últimos instantes dela talvez tenham valido por toda a vida e por causa 
disso o legado que ela está deixando. A história é de uma guerra onde não havia 
meios de comunicação, um rapaz precisava falar para o chefe que estava na artilharia, 
que era necessário cessar fogo porque havia sido decidido o tratado de paz. Ele 
atravessou muitos desafios até chegar ao chefe, levou tiros e quase sem chegar no 
chefe, disse: está tudo acabado, pode parar a guerra. Fechou o olho e morreu. Então a 
vida desse soldado foi determinada pelo último segundo da vida dele. Entendo que a 
vida da minha filha foi determinada pelos últimos cinco minutos da vida dela, porque 
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cinco minutos antes ela postou nas suas redes sociais que era muito grata a Deus 
porque tinha amigos que a chamavam para programas saudáveis e cinco minutos 
depois ela não tinha mais saúde, não era mais saudável. Isso foi muito impactante, a 
comoção foi muito grande e o Deputado, nosso amigo querido, entrou com um projeto 
de lei que institui todo dia 10 de março como o Dia Estadual de Proteção e 
Conscientização aos Ciclistas. Essa lei foi aprovada e sancionada pelo Governo no dia 
1º de julho e promove todo o cuidado para o ciclista, como debates, incentivo, 
estímulo ao uso da bicicleta, contribui para a mobilização de lazer e de trabalho por 
meio desse transporte e apoia as iniciativas do ciclista com relação à cidade. Em 
posse desta lei, feita com muito amor pelo Deputado Renato Câmara, entrei em 
contato com a minha contadora, Vanda Vasconcelos, e falei que tinha um pouco mais 
de seis meses para fazer valer a pena todo esforço, tanto como honra a minha filha, 
porque não foi em vão ela ter ido, como para honrar a delicadeza de, por causa dela, 
ter havido esse tipo de iniciativa para impactar a vida de outras pessoas. Resolvemos 
então contactar pessoas para comprar a nossa ideia e no mês de dezembro a adesão 
ao nosso projeto estava ultrapassando o nosso Estado. Dessa forma, então, 
foi fundado o Instituto Emanuele que tem na sua diretoria: Andreia Aleixo, Presidente; 
Hamilton Franco, Vice-Presidente; Joilson Santos de Paula, Tesoureiro; Fábio José 
Roberto Sodré, da Polícia Rodoviária Federal, Diretor de Projetos;  Alexandre de Vizeu 
Morales, Diretor de Marketing e Eventos; Tatiane de Oliveira, Primeira-Secretária;  
Marcos Vinícius Sales Gigante, Segundo-Secretário; Luiz Aleixo da Silva Filho, Valéria 
Ribeiro Aleixo Poli e Daniela Ribeiro Aleixo Fernandes, Conselho Fiscal e como 
Suplentes do Conselho Fiscal, Kelin e a Andréa Molina. Já estão firmados como 
parceiros do Instituto, a Associação Esportiva Fire Bikers Team,  braço operacional do 
Instituto; o Corpo de Bombeiros Militar; a Polícia Militar; a Polícia Rodoviária Federal; o 
Detran; a Secretaria de Cultura e Turismo de Campo Grande; o Consórcio Guaicurus e 
a Agetran. Em fase de construção de parceria estão a Polícia Civil, a Fundação de 
Turismo do Mato Grosso do Sul, a Fundesporte, a Fundação Municipal de Esportes; o 
Conselho Estadual de Trânsito, a Guarda Civil Metropolitana e CCR/MS. Então, para 
que a Lei Emanuele não caia no esquecimento, para que o Código de Trânsito ganhe 
visibilidade e vire uma bandeira, venha impactar pessoas, despertar curiosidade e 
causar identificação, foi proposto o Movimento Bike Viva, que é um movimento 
moderno, atual, chama as pessoas ao debate e ao conhecimento, foi feito para as 
pessoas e por pessoas. Andar de bicicleta deveria ser sinônimo de saúde e 
esse movimento traz o nome da ambiguidade do projeto, manter a paixão pela 
bicicleta, manter a segurança e a saúde dos ciclistas. O manifesto de andar de bike 
por lazer, por escolha, por esporte, por coincidência, por consciência sustentável, por 
necessidade de deslocamento, é um manifesto de paixão pela bike e o motivo pelo 
qual estamos fazendo. É um clamor pela evolução da segurança das ciclovias, 
do respeito aos ciclistas, é uma bandeira a favor da educação no trânsito, do debate 
sobre as leis do comportamento de informações, é um manifesto pela vida. Andar de 
bike é saúde, é liberdade, é sustentabilidade, é superação, é qualidade de vida e por 
isso queremos andar de bike, atrair mais pessoas trocando o carro pelo trajeto ao ar 
livre, mais grupos de pedal. A nossa luta não vai parar, a nossa voz vai ganhar muita 
força porque bicicleta é vida e, se Deus quiser, as estatísticas vão diminuir 
bastante com relação às fatalidades no trânsito. Quero convidá-los para o lançamento 
do Movimento Bike Viva do Instituto Emanuele (nome da minha filha), por conta da Lei 
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Emanuele, no dia 10 de março que é o Dia Estadual da Conscientização, mas se 
estenderá até o dia 13. Nós iremos até no Morro do Ernesto onde acontecerá uma 
cerimônia religiosa para dar um start ao projeto que será televisionado concomitante 
em todos as outras cidades, com o Circuito Emanuele, em Campo Grande, em 
Naviraí, em Dourados, que chegará na mesma hora via mídia social. No dia 11 de 
Março vamos ocupar esse canal de mídia, vamos fazer o pedal on-line e em cada 
parada, das quatro que teremos, haverá comentários sobre segurança e necessidades 
com relação aos ciclistas durante duas horas, das sete e meia às nove e meia da 
noite, com interação das pessoas via Youtube.  No dia 12 de março teremos um pedal 
que sairá da Universidade Dom Bosco (UCDB), em direção à Rochedinho, ida e volta, 
com todo suporte, orientados e ajudados com todos os nossos parceiros que eu já 
mencionei. No dia 13, último dia, eu gostaria da presença dos senhores lá no pátio do 
Shopping Campo Grande, onde faremos um pedal pelo Parque dos Poderes, que sairá 
às sete horas. Por volta das oito e meia faremos uma oração no local onde foi o 
acidente dela, por causa dela e por causa de todos os outros que tiveram esse mesmo 
fim e, posteriormente, voltaremos para o Shopping onde será oficialmente lançado o 
Instituto e o projeto. Em seguida, faremos um campeonato para as crianças, 
finalizando esse programa anual de ciclismo no Estado. Obrigada. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Achamos o tema muito 
pertinente e parabenizamos a sua força de, nesse momento de dor, criar um 
Instituto que discute temas inerentes à questão da segurança. Quero colocar esta 
Casa como parceira para que junto com o Deputado Renato Câmara possamos 
divulgar esse evento do dia 13 de março. Eu acredito que os Deputados que estiverem 
por perto irão participar; fica a nossa congratulação por esse trabalho que vocês estão 
desenvolvendo, além dos nossos sentimentos com relação à perda da Emanuele, que 
deixou seu legado e continua cumprindo sua missão, pois sua voz está ecoando nos 
quatro cantos do nosso Estado. Eu acredito que vai ser um grande evento com muitas 
atividades importantes, e quero agradecer ao Deputado Renato Câmara, por ter 
trazido vossa senhoria. Desejo-lhe boa sorte e digo que nesta Casa você tem vinte e 
quatro parceiros em favor dessa causa tão nobre. Parabéns! E que Deus te abençoe. 
Obrigado. Enquanto o Deputado Barbosinha vai se dirigindo à tribuna, eu vou 
conceder a palavra, pela ordem, ao Deputado Renato Câmara, para que ele, como 
anfitrião, agradeça a participação de vossa senhoria. 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Eu agradeço, Presidente, e gostaria 
de parabenizar a Doutora Andréa, porque, dentro da sua trajetória de dor familiar, ela 
conseguiu fazer um direcionamento para que outras famílias não sofram o que a 
família Aleixo sofreu durante todo esse tempo. Esse é um exemplo, uma inspiração a 
todos aqueles que querem segurança no trânsito e que querem que seus 
filhos utilizem a bicicleta com mais segurança. Que Deus te abençoe, Doutora Andréa, 
e que continue essa caminhada tão bonita. Muito obrigado, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Obrigado, Deputado 
Renato Câmara. Mais uma vez, Doutora Andréa, parabéns, e que Deus te fortaleça a 
cada dia nessa grande missão junto ao instituto. Com a palavra, o Deputado 
Barbosinha. Vossa Excelência disporá de dez minutos para fazer o uso da tribuna. 
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DEPUTADO BARBOSINHA - Bom dia, mais uma vez, Senhor 

Presidente. Bom dia colegas Parlamentares, amigos e amigas que nos acompanham 
pela TV Assembleia, pela Rádio Assembleia e pelas redes sociais. Senhor Presidente, 
o assunto que eu trago a esta tribuna é mais uma vez relacionado ao Município de 
Dourados. Eu vou fazer um relato triste, deprimente, sofrível e sofrido, principalmente 
para as pessoas mais necessitadas, sobre a grave crise, talvez a pior crise de saúde 
da história de Dourados. Eu vou fazer um relato e falar dos problemas existentes em 
toda a rede, e ao final eu quero conclamar os Deputados Parlamentares de Dourados 
e aqueles que quiserem se somar à nossa luta, para juntos buscarmos com o 
Governador do Estado, que praticamente já assumiu a administração de Dourados, a 
missão de ajudar a melhorar a questão de saúde. Eu tenho um relatório da rede de 
saúde, a respeito das unidades de pronto atendimento, que aponta falta de 
medicamentos básicos para dor com frequência, como por exemplo, dipirona. Faltam 
insumos básicos, como luva, máscara, avental, óculos, capote, entre outros. Dias 
atrás, todos os aparelhos de ar condicionado da UPA estavam estragados. Depois 
houve uma grave denúncia feita pela Vereadora Lia Nogueira. Eles reestabeleceram o 
funcionamento, mas isso foi insuficiente para atender tanto os trabalhadores médicos e 
administrativos como os pacientes que buscavam a Unidade de Pronto Atendimento 
(UPA). Lembro ainda que a UPA é para atendimento rápido, mas os pacientes estão 
ficando lá de dois a três dias, porque o Hospital da Vida não consegue receber ou 
mandar pacientes para outros hospitais da região. Nesses casos, os pacientes 
deveriam ser encaminhados imediatamente para uma unidade de especialidade, ou 
seja, o Hospital da Vida, que é referência para média e alta complexidade. O Hospital 
da Vida teve queda constante de energia e, além disso, a maioria dos médicos das 
mais de quinze especialidades entraram, no dia 22 de fevereiro, com uma ação judicial 
contra a Fundação de Serviços de Saúde de Dourados (Funsaud), informando a 
situação precária do Hospital da Vida, para se resguardarem, Deputado Coronel David, 
porque está quase impossível fazer uma atuação médica no Hospital da Vida, pois os 
médicos estão correndo risco de responderem a processos judiciais, porque muitas 
vidas estão sendo ou podem ser perdidas em razão da falta de condições de trabalho 
naquele hospital; pacientes estão correndo o risco de ficar com sequelas graves; 
pacientes estão aguardando cirurgias há vários dias e sem previsão para realização, 
por falta de aparelho para esterilização dos equipamentos cirúrgicos. Eu não estou 
falando de grandes equipamentos, mas de coisa básica, de autoclave, para esterilizar 
os equipamentos. O Hospital da Vida fazia o procedimento de exame de pancreatite 
(CPRE), mas por falta de pagamento esse serviço foi suspenso, e agora os pacientes 
estão sendo encaminhados para Ponta Porã. Há aparelhos quebrados e sem 
funcionamento no Hospital da Vida, como o arco cirúrgico, o autoclave, que faz 
esterilização, e o perfurador ósseo, o “drill”. Esses equipamentos estão todos 
quebrados. Dias atrás eu relatei aqui o caso de um paciente que iniciou uma cirurgia 
de fêmur; a lateral da perna do paciente foi aberta, mas tiveram que fechar, porque o 
equipamento quebrou durante a cirurgia, e esse paciente teve que aguardar o conserto 
do equipamento para que a cirurgia fosse refeita. O aparelho de tomografia estava 
quebrado, e depois de uma denúncia de um grande site de comunicação aqui de 
Campo Grande, no dia 23 de fevereiro, o aparelho de tomografia foi consertado. Além 
disso, os médicos especialistas estavam há cinco meses sem receber os salários; e 
pagaram três meses. Então nós temos novembro, dezembro e janeiro atrasados. Por 
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isso é importante ressaltar que Dourados é muito bem assistida pela equipe médica, 
pelos enfermeiros e pelos auxiliares administrativos, e há um grande comprometimento 
desses profissionais. Mas hoje existe uma absoluta falta de condições de trabalho. 
Outro detalhe importante é que o Hospital da Vida sempre foi referência em todas as 
especialidades, sendo polo regional em saúde pública, considerado referência no 
atendimento de média e alta complexidade para os trinta e dois municípios. Esse 
sistema já foi referência para todos esses municípios da região, Deputado Herculano 
Borges, mas hoje nós temos que exportar os nossos pacientes para Fátima do Sul ou 
para Ponta Porã, em razão da falta de capacidade de atendimento; não pelos 
profissionais, mas por absoluta falta de condições ofertadas pelo poder público. As 
Unidades Básicas de Saúde não têm materiais de limpeza, falta papel higiênico, faltam 
medicamentos básicos nas UBSs, há uma ambulância para atender todos os seis 
Distritos de Macaúba, Formosa, Vila Vargas, Indápolis, Panambi e Vila de São Pedro. 
Há várias unidades de Estratégia de Saúde da Família (ESF) que não têm médicos. 
Em alguns locais os funcionários estão pagando internet do próprio bolso. O Centro de 
Atendimento da Mulher (CAM) está há vários dias com os telefones cortados; as 
pessoas não conseguem falar com ninguém do Conselho Tutelar, porque os telefones 
estavam com as linhas cortadas há mais de vinte dias; o CAM também está nessa 
mesma situação, e várias gestantes de risco não conseguem marcar consultas, e os 
funcionários não conseguem entrar em contato com os pacientes. Há casos em que os 
funcionários utilizam seus próprios telefones para entrar em contato com os pacientes. 
Então eu estou fazendo esse relatório para dizer que nós vivemos um caos na saúde 
pública. Durante a campanha eleitoral eu chamei esse debate para nossa sociedade 
de Dourados. No que se refere à per capta de saúde, comparando Campo Grande, 
Corumbá e Três Lagoas, eu peguei informações do ano de 2021, e gostaria que esses 
números fossem referendados pela Secretaria de Estado de Saúde e pela Secretaria 
Municipal de Saúde de Dourados. Mas o que é a per capta? É a soma dos repasses 
de recursos federais e estaduais, dividido pela população da macrorregião. Campo 
Grande tem uma população de um milhão, quatrocentos e quarenta sete mil 
habitantes. Então quando eu pego os recursos recebidos do Governo Federal e do 
Governo Estadual e divido pelos habitantes, tenho um valor de quarenta e três reais e 
sessenta centavos per capta, ou seja, por habitante. Quando eu uso o mesmo 
raciocínio para Corumbá, eu tenho quarenta e sete reais e setenta e um centavos. E 
quando eu chego em Dourados esse valor cai para vinte e um reais e noventa 
centavos per capta, ou seja, o paciente de Dourados recebe menos da metade do que 
recebe o paciente de Campo Grande, e muito menos do que recebe o de Corumbá. 
Evidentemente nós sabemos que existem algumas questões para as quais o Município 
de Dourados não se atentou. A primeira delas é que o SUS tem um sistema 
autorretributivo; então não adianta eu ter um consultório dentário com vários dentistas, 
mas não ter o material para eles trabalharem. No final do mês terei de pagar os 
salários e as despesas com os profissionais e os funcionários administrativos, mas não 
tenho nenhum faturamento, visto que o SUS remunera pelo serviço prestado. Da 
mesma forma, o Hospital da Vida tem uma área de traumatologia com uma equipe 
altamente especializada; mas quando nós buscamos, no final do mês, o rendimento 
desses profissionais parece ser muito pequeno, visto que eles poderiam produzir muito 
mais se tivessem equipamentos à disposição. Nós sabemos que há questões 
administrativas sérias que precisam ser resolvidas, mas nós também precisamos 
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contar com o apoio do Estado. Sendo assim, eu quero aqui conclamar a base de 
Dourados, composta pelos Deputados Zé Teixeira, Renato Câmara, Marçal Filho e 
Neno Razuk, para somarmos esforços para chegar ao Governador do Estado, ao 
Secretário Eduardo Riedel e ao Secretário Geraldo Resende, que daqui a alguns dias 
deixará a secretaria, porque é pré-candidato a Deputado Federal, para que antes de 
ele deixar a Secretaria de Estado de Saúde a gente consiga restabelecer a questão 
dos recursos para Dourados. No início, Deputado Herculano Borges, foram 
encaminhados nove milhões de reais; mas esse dinheiro praticamente não produziu 
efeito algum, porque Dourados é um paciente quase em estado terminal, respirando 
profundamente por aparelhos, portanto esses recursos são extremamente importantes, 
por exemplo para a questão dos valores per capta. Em Três Lagoas o valor per capta é 
de, aproximadamente, trinta reais. Em Dourados é trinta reais, portanto em Três 
Lagoas é 50% maior. O valor per capta de Corumbá é de quarenta e sete reais. Então, 
nós precisamos ter a Secretária Municipal de Saúde de Dourados, o Prefeito Alan 
Guedes e toda a base de Dourados somando esforços para estabelecer diálogo com o 
Governo, primeiro para sensibilizá-lo para a necessidade de socorrer Dourados. O 
povo sofrido e humilde geme e chora às portas dos postos de saúde completamente 
destruídos; aqueles em melhores condições estão de pé graças à ação promovida 
pelos funcionários. Temos que somar esforços para reorganizar, restabelecer e 
devolver a Dourados e região melhores condições de saúde. É uma população de 
quase um milhão de habitantes que depende da saúde pública. Eu vou me somar à 
manifestação do Deputado Zé Teixeira. Talvez, Deputado Zé Teixeira, haja 
necessidade de uma intervenção no sentido formal, e que haja a aceitação por parte 
do Município de Dourados. Pode até ser uma intervenção informal, para que o servidor 
da Rede Estadual de Saúde ajude a reorganizar a rede pública de Dourados, pois hoje 
os postos de saúde têm um setor administrativo, têm pessoas para a limpeza e uma 
estrutura que gera gastos, mas não há médicos; e isso produz despesas e não receita. 
Parece que Dourados não compreendeu o funcionamento do SUS, e é por essa razão 
que não basta apenas dinheiro, mas é preciso que haja um choque de gestão e de 
administração. A utilização da tribuna nesta manhã é para poder dizer que eu não vim 
aqui apenas para trazer um retrato de uma grave crise, que é a maior de Dourados na 
saúde pública. 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Permite-me um aparte, Deputado? 

DEPUTADO BARBOSINHA - Sim, Deputado Zé Teixeira. 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Vossa Excelência está tratando de um tema 
muito importante. Como sou o próximo inscrito, eu vou passar o restante do meu 
tempo para Vossa Excelência, para que não haja perda de tempo. Ontem, eu 
conversei com os vereadores e pedi que a Câmara proponha uma audiência pública 
com cinco parlamentares de Dourados e com todos aqueles que queiram participar. 
Dourados é uma região polo do Estado de Mato Grosso do Sul, então a Comissão de 
Saúde poderia participar, com os secretários de Saúde, os médicos, os enfermeiros, o 
presidente da fundação e também alguns fornecedores que queiram ir até lá reclamar 
aquilo de que têm direito. Conforme disse Vossa Excelência, a saúde está capenga, 
com uma fundação deficitária para maquiar uma responsabilidade que é toda do Poder 
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Executivo, pois a fundação tem o seu papel, mas a dívida é municipal. Segundo 
informações, o Hospital de Ponta Porã, que é terceirizado, teria recebido cinco milhões 
de reais para tratar casos de alta complexidade; mas não posso afirmar se essa 
informação é verídica. Dourados teria recebido um milhão, duzentos e cinquenta mil 
reais; e isso está, no mínimo, mal direcionado pela Secretaria de Estado de Saúde. 
Não estou afirmando, apenas colocando a informação que eu recebi. Em uma 
audiência pública foi dito que os médicos e os enfermeiros estão com seus salários 
atrasados e sem os seus devidos reajustes. Ontem eu pedi ao Presidente da Câmara, 
e o Vereador Laudir Munaretto e o Vereador Marcio Pudim protocolaram esse pedido. 
Então, nós temos que encontrar uma data viável para que todos aqueles que tenham 
interesse possam participar, porque da forma como Dourados está procedendo, o povo 
está sofrendo, porque não tem acesso; e não é aceitável que isso permaneça assim, 
pois o povo depende disso. Não é justo os vereadores, que representam o povo do 
município, e nós, que representamos a população do Estado, ficarmos inertes diante 
de um assunto de tamanha relevância. Muito obrigado. Vou ceder a Vossa Excelência 
o restante do meu tempo. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Deputado Barbosinha, 
Vossa Excelência tem mais sete minutos, incorporados ao tempo do Deputado Zé 
Teixeira. 

DEPUTADO BARBOSINHA - Eu agradeço, Deputado Herculano Borges. 
Eu quero agradecer ao meu querido amigo Deputado Zé Teixeira pelo aparte que 
incorporo na íntegra, e também pela concessão do tempo, para que eu possa 
prosseguir esse assunto tão importante. O Deputado Zé Teixeira falou da Funsaud, 
que é uma fundação criada para gerenciar as Unidades de Pronto Atendimento e o 
Hospital da Vida. A impressão que eu tenho hoje é que o papel da Funsaud é comprar 
sem licitação e, sob eventual calote, que ele esse não venha a repercutir sobre o 
município. Na verdade eu penso que isso não irá resolver, porque a responsabilidade 
também é do município. As informações que nós temos é que a dívida da Funsaud é 
de mais de quarenta milhões de reais, e que somados a uma questão que se relaciona 
ao INSS, que é de mais vinte e cinco milhões de reais, significa que a dívida da 
Funsaud de Dourados é de mais de setenta milhões de reais. Dourados vem perdendo 
atendimento para a alta complexidade na área de Oftalmologia e na área de 
Nefrologia; chegamos a mandar pacientes para o Paraná. Esta semana uma família 
desesperada com uma criança, com sinal de apendicite e hemorragia, ficou de um dia 
para o outro na UPA aguardando vaga no Hospital da Vida; houve uma completa 
enrolação, porque o Hospital da Vida estava superlotado, e os familiares tiraram essa 
menina de quinze anos e levaram para Ponta Porã para fazer a cirurgia; além disso, 
houve também o caso que eu relatei sobre o paciente que teve a cirurgia interrompida 
por causa da quebra do aparelho. O sistema de saúde de Dourados é um sistema 
caro, e há profissionais alocados e técnicos competentes, mas mesmo não havendo 
equipamentos ou não sendo oferecidos meios para esses profissionais trabalharem, a 
despesa permanece. Isso porque quando chega o final do mês temos que pagar o 
salário do médico, do enfermeiro ou da enfermeira e do servidor administrativo; mas 
não há receita, porque o SUS devolve aquilo que o município produziu. Então é 
preciso que a administração do Prefeito Alan Guedes tenha humildade para entender 
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que não precisa apenas de recurso, mas de apoio para melhorar a gestão. E a 
bancada de Dourados, nesta Casa, sempre se colocou à disposição para ajudar. A 
saúde pública de Dourados é um buraco sem fundo. Pode colocar trinta, cinquenta, 
sessenta milhões de reais que esse paciente vai melhorar um pouquinho, vai respirar 
um pouco melhor, mas logo depois ele vai necessitar novamente dos aparelhos, 
porque essa crise não é meramente financeira, mas é uma grave crise de 
incapacidade administrativa de gerenciar os problemas de saúde de Dourados. E não 
há problemas apenas na saúde; o mato de que falamos é erro humano. A prefeitura 
não conseguiu licitar a limpeza da cidade. Tirando a questão do lixo, que funciona 
muito bem desde 2005, o mato está tomando conta dos parques e das praças. Depois 
das cobranças passamos a ver os serviços na região central; mas esses serviços não 
podem ser feitos somente na região central, pois é preciso que a limpeza chegue aos 
bairros, para evitar o mosquito da dengue, e porque as pessoas estão pagando 
tributos. Dourados arrecadou, no ano passado, um bilhão e cem milhões de reais. A 
previsão este ano é que ultrapasse um bilhão e trezentos milhões de reais. Até esses 
dias, Dourados já tinha arrecadado mais duzentos milhões de reais e já deve estar se 
aproximando dos trezentos milhões de reais de arrecadação. O que nós estamos 
cobrando aqui e dizendo é o que o consumidor, o cidadão paga tributo, agravado 
agora pela taxa do lixo, que vai de dez reais até mais de dois mil reais por mês; e 
queremos que esse tributo seja efetivamente aplicado na melhoria das condições de 
vida das pessoas. Então eu finalizo fazendo essa grave denúncia, porque se nós 
sofremos e nos angustiamos com essa situação, imaginem então um médico que vê 
uma pessoa morrendo, mas que, impotente, não tem condições de fazer nada, por 
falta de equipamentos ou medicamentos. Quem está na linha de frente da saúde em 
Dourados sofre muito mais, porque vê o problema de perto e, às vezes, precisa 
escolher quem tem que morrer. Então eu finalizo conclamando o Governador Reinaldo 
Azambuja, que investe em Dourados mais de quatrocentos milhões de reais, que 
realiza recapeamento praticamente em toda a região central de Dourados, que faz 
recapeamento e recuperação de mais de oitenta e três quilômetros de linhas de ônibus 
em Dourados, que restaurou as Avenidas Marcelino Pires, Weimar Torres, Joaquim 
Teixeira Alves e Hayel Bon Faker, e que vai fazer agora a restauração da Avenida 
Coronel Ponciano, que fez a duplicação da MS-156, que está asfaltando o aeroporto 
até a BR-463, que vai para Ponta Porã, que fez o asfalto do Anel Rodoviário Norte até 
o Hospital da Missão Caiuás, dentro da reserva indígena, que está asfaltando o Anel 
Rodoviário Norte até as proximidades do Distrito de Panambi, e que está construindo o 
Hospital Regional. Nós precisamos terminar o Hospital Regional em Dourados, então 
eu quero conclamar também a sensibilidade do Secretário Eduardo Riedel e, 
sobretudo o irmão douradense e competente Secretário Geraldo Rezende, para que 
somemos esforços para estender as mãos ao povo de Dourados. Vamos colocar mais 
recursos, impondo várias condições dentro da Secretaria Municipal de Saúde, ao lado 
do nosso jovem Secretário Municipal de Saúde e de técnicos para trabalharem junto 
com o Ministério da Saúde, utilizando o potencial das nossas universidades. Nós 
temos técnicos de sobra em Dourados e em todo o Estado para desenvolver esse 
trabalho que trará de volta a dignidade ao povo humilde e sofrido, que hoje geme, 
chora e range os dentes, sem nada poder fazer diante de uma saúde caótica que ceifa 
a vida de douradenses e de moradores de trinta e três municípios da Grande 
Dourados, que tem uma população de quase um milhão de habitantes. Dourados 
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precisa de ajuda, e juntos podemos encontrar caminhos, ofertar recursos e meios 
administrativos para que a cidade saia desse caos que hoje está vivendo na 
administração municipal. Era isso, Senhor Presidente. Agradeço pela oportunidade. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Obrigado, Deputado 
Barbosinha. O próximo inscrito é o Deputado Renato Câmara, que disporá de dez 
minutos. 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Senhor Presidente, eu também quero 
entrar nesse tema tão importante, que é a saúde de Dourados. O Deputado 
Barbosinha fez uma explanação importante, e eu gostaria de ir a outro segmento da 
saúde de Dourados que também precisa avançar e melhor o seu atendimento: a 
Cassems. A Cassems é uma referência no Estado, e está buscando cada vez mais um 
atendimento de qualidade. Porém, este ano, ela desligou várias instituições 
prestadoras de serviços para Oncologia, por exemplo, e assumiu um compromisso de 
atendimento do SUS. Então, por um lado, ela assumiu mais atendimentos do SUS, não 
só dos seus contratantes; por outro lado, ela diminuiu a quantidade de serviços. Esse 
relato foi passado a mim por uma professora do Município de Iguatemi, que tem 
câncer, e que até o ano passado era encaminhada dentro de toda uma normalidade. 
Desta vez ela chegou às nove horas e ficou esperando até às dezesseis horas. O seu 
marido ficou desesperado, porque ela é uma paciente frágil, que precisa de 
atendimento. Então nós estamos vendo um colapso da saúde de Dourados, um 
problema que é de responsabilidade do poder público, e faremos esse debate 
importante para melhorar a saúde e o atendimento em todas as esferas. Mas onde há 
fumaça, há fogo. Então também vamos ouvir o outro lado, as instituições, para que a 
gente ache um caminho para atender o anseio da nossa população. Era o que eu 
tinha, Senhor Presidente. Estou me colocando à disposição e como protagonista junto 
com Vossas Excelências para fazermos esse debate. Muito obrigado. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Obrigado, Deputado 
Renato Câmara. O próximo inscrito é o Deputado Pedro Kemp. Na sequência o 
Deputado Lidio Lopes. O Deputado Pedro Kemp disporá de dez minutos. 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Senhor Presidente e Senhores Deputados, 
eu gostaria de fazer um comentário sobre os anúncios do Governo do Estado a 
respeito do reajuste salarial dos professores convocados, e também sobre o anúncio 
do concurso público que já teve seu edital publicado para a contratação de professores 
efetivos. Nós sabemos que os professores convocados pela Fetems vinham 
reivindicando a equiparação salarial com os professores efetivos, pois os professores 
convocados têm a mesma habilitação, a mesma formação e realiza as mesmas 
atividades que um professor efetivo, porém estavam recebendo praticamente 50% a 
menos que os professores efetivos. Nós tivemos uma mudança na política de 
remuneração dos professores nos últimos anos; e foi aprovado aqui na Assembleia 
Legislativa um projeto de lei que diferenciou os salários dos efetivos e dos 
convocados. Com os últimos reajustes dos efetivos nós tivemos uma defasagem muito 
grande no salário dos professores temporários, então a reivindicação pela equiparação 
salarial é mais do que justa. E o Governo, analisando o impacto na folha, anunciou 
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ontem o índice de 34%, sendo que na folha de pagamento do mês de março haverá 
aumento de 20%; e o restante (14%) virá na folha do mês de abril. Haverá então um 
reajuste escalonado, e nós entendemos que o ideal seria o retorno da equiparação 
salarial, e entendemos que já é um reajuste significativo; não é um reajuste ideal, mas 
ele recupera significativamente a defasagem dos salários dos professores. 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Concede-me um aparte, Deputado? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Vou conceder, Deputado. É importante 
dizer que nós entendemos que o trabalho dos professores convocados é fundamental 
na Rede Estadual de Ensino, porque eles representam a maioria dos professores. Hoje 
temos cerca de dezoito mil professores, sendo que nove mil e duzentos são 
contratados, e pouco mais de nove mil são efetivos. Eu quero abrir um parênteses 
para dizer que isso é uma grande irregularidade, e caberia ao Ministério Público atuar 
sobre essa questão, porque o ingresso no serviço público, conforme a Constituição, é 
por meio de concurso público. Mas o que temos hoje é uma distorção, pois há cada 
vez mais servidores contratados temporariamente, ocupando vagas públicas que 
deveriam ser preenchidas por concursados. Mas, em todo o caso, já que nós temos 
um número tão expressivo de convocados, é muito importante que o Governo faça 
essa equiparação salarial, para que esses professores possam desenvolver um 
trabalho de qualidade na educação, pois nós sabemos que a valorização dos 
trabalhadores da educação reflete bastante na qualidade do ensino que se presta à 
nossa população. Eu também quero registrar que o Governo do Estado já autorizou a 
realização de concurso público para professores, abrindo setecentas e duas vagas; 
mas esse é um número muito reduzido, pois o ideal seria abrir mais vagas para 
professores efetivos. O Governo disse que até ao final do ano deverá empossar cerca 
de mil professores, deixando uma reserva de três mil e seiscentos professores, que 
poderão ser chamados nos próximos anos, já que o concurso vale por dois anos e 
pode ser prorrogado por mais dois. Então nós fazemos esse apelo ao Governo do 
Estado, para que dê posse a mais professores aprovados no concurso, para que seja 
diminuído o número de contratados temporariamente e que se tenha um quadro de 
professores efetivos qualificados e capacitados para melhorar a educação do nosso 
Estado. Eu concedo um aparte ao Deputado Zé Teixeira. 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Primeiramente eu quero dar os parabéns a 
Vossa Excelência, Deputado, que é professor e foi secretário de Estado de Educação; 
e eu tive o prazer de ser Deputado nessa época. Eu fui informado de que temos 
aproximadamente doze mil professores convocados no Estado; e não sei se esses 
dados são verídicos. 

DEPUTADO PEDRO KEMP - São cerca de nove mil e duzentos. 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - OK. Então, se nós vamos abrir um concurso 
público para aproximadamente mil pessoas e deixar uma reserva de quase duas mil, o 
professor convocado está simplesmente ajudando o Estado a economizar. Segundo o 
que eu ouvi ontem, o aumento salarial foi de 34%, sendo 14% agora e 20% depois, 
chegando a um salário de três mil oitocentos reais. O professor convocado está 
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gerando economia para o Estado, por causa da diferença de salário para o professor 
concursado; algo que no meu ponto de vista é injusto, porque o ensino é o mesmo, o 
tempo de aula é o mesmo, e o professor tem que fazer um processo seletivo para 
mostrar a sua aptidão e as suas qualidades. Eu acho que o orçamento da educação do 
Estado está fazendo esse tipo de coisa para fazer alguma economia, porque não 
existe justiça nesse caso, com nove mil professores convocados, então é preciso abrir 
vaga para dez mil professores concursados preencherem todas essas vagas. Mas a 
maior injustiça não é essa, Deputado; agora o salário vai chegar ao patamar de três mil 
e oitocentos reais, por vinte horas trabalhadas. O professor participa do processo 
seletivo para poder dar aula, o Governo paga dois mil e quinhentos reais de salário, e 
nós estamos passando por um momento de muita dificuldade. Há pouco nós 
discutimos os problemas da saúde de Dourados, e também temos problema na 
educação, porque é feita economia convocando professores que fazem o mesmo 
trabalho dos professores concursados. Parece que estão fazendo alguma maquiagem. 
E a gente ouve alguém dizendo que o serviço da professora convocada é melhor do 
que o da professora concursada, porque ela não tem estabilidade... 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Deputado Zé Teixeira. 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - E ela tem de ser chamada no próximo ano; 
isso é justiça?! No meu ponto de vista, não! Eu fiz a colocação do meu jeito. Vossa 
Excelência é PhD em educação, e eu sou PhD no agronegócio, mas tenho saudade da 
minha professora e do que eu aprendi no tempo de escola. Obrigado pelo aparte. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Deputado Zé Teixeira e 
Deputado Pedro Kemp, o tempo já esgotou. Mas em respeito ao nosso Primeiro-
Secretário, e fazendo o papel do chato aqui, cuidando do tempo, eu vou solicitar ao 
Deputado Pedro Kemp que conclua. O Deputado Barbosinha disse que vai pedir um 
aparte, então, se Vossa Excelência permitir, eu concedo um minuto ao Deputado 
Barbosinha e um minuto para o senhor finalizar, porque nós temos o Deputado Lidio 
Lopes inscrito. 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Com certeza, Deputado Barbosinha. É uma 
satisfação ouvir Vossa Excelência. 

DEPUTADO BARBOSINHA - Eu agradeço, Deputado Pedro Kemp. 
Respondendo à provocação de Vossa Excelência, digo que Vossa Excelência sabe 
que o artigo 37 da Constituição Federal, no inciso IX, diz que a lei estabelecerá os 
casos de contratação por tempo determinado para atender a necessidade temporária 
de excepcional interesse público. Então o Estado efetivamente precisa fazer concurso. 
Você pode fazer a contratação temporária por tempo determinado; e ela tem que ser 
justificada, porque a regra constitucional é a regra do concurso. Então eu acredito que 
esse é um passo importante para chamar mil professores, e oxalá a gente consiga 
sensibilizar o Estado e o próximo governo para que efetivamente faça concurso para 
que todos os professores possam ser concursados, e que haja contratação somente 
em casos de grave crise ou epidemia, para suprir uma necessidade extrema, e por 
curto período de tempo. 
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DEPUTADO PEDRO KEMP - Muito obrigado pela explicação bastante 

pertinente, Deputado Barbosinha. Eu queria reforçar de fato essa situação que nós 
estamos vivendo hoje. Professores estão sendo contratados temporariamente para 
vagas puras que deveriam ser preenchidas por concursados. Eu gostaria de encerrar, 
Senhor Presidente e Senhores Deputados, dizendo que, apesar do reajuste anunciado 
pelo Governo, de 34%, eu quero concordar com o Deputado Zé Teixeira, quando ele 
diz que não há razão de haver diferença de salário entre professores convocados e 
efetivos, visto que são 50% são temporários e 50% são efetivos. Nós temos um corpo 
docente no Estado realizando a tarefa de educar os alunos, as nossas crianças; e 
todos esses professores realizam a mesma atividade, com a mesma habilitação e com 
mesma formação, portanto devem ter a mesma remuneração e equiparação salarial. 
Sendo assim, nós vamos continuar insistindo nesta reivindicação para equiparação 
salarial; e, se num determinado momento de crise o Estado fez essa diferenciação 
salarial, acredito que hoje não se justifica mais, até porque o Estado conseguiu 
recuperar a sua capacidade de investimento, e tem um orçamento que permite fazer a 
valorização dos seus servidores. Então nós vamos continuar insistindo nessa 
equiparação, para que o concurso público possa contemplar um maior número de 
professores, já que, como disse o Deputado Barbosinha, pela Constituição, a forma de 
ingresso no serviço público tem que ser por concurso público, e as contratações 
temporárias são para atender necessidades temporárias, ou seja, quando um 
professor sai de licença médica, licença maternidade, ou quando se aposenta. 
Portanto, o concurso público deve ser a forma natural de ingresso dos professores na 
Rede Estadual de Ensino. Para terminar, Senhor Presidente, quero dizer que esse 
concurso não previu a contratação de professores indígenas e nem de professores 
para a área de educação especial. Nós vamos encaminhar à Secretaria de Estado de 
Educação um pedido para que contemple essas duas áreas, talvez fazendo uma 
retificação no edital, porque nós temos muitas escolas indígenas e muitos serviços na 
área de educação especial, algo que hoje ensejaria a abertura de vagas para essas 
duas importantes modalidades. Eu quero agradecer e pedir desculpas por 
ter extrapolado o tempo, mas era muito importante fazer esse registro. Obrigado, 
Senhor Presidente. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Obrigado, Deputado Pedro 
Kemp. Sabemos da importância do tema. Por essa razão a gente concedeu alguns 
minutos a mais. Convoco o Deputado Lidio Lopes para fazer uso da palavra. Vossa 
Excelência disporá de dez minutos. 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Bom dia, Senhor Presidente em exercício, 
Deputado Herculano Borges. Bom dia, nobres Deputados que aí estão. Eu quero 
parabenizar Vossa Excelência, Deputado Herculano Borges, que tomou posse como 
secretário na Unale. O Deputado Barbosinha também esteve lá representando a 
Frente da Justiça e Segurança Pública para o Brasil na Unale. Essas participações são 
importantes. Senhor Presidente, eu fiz uma indicação direcionada ao Governador do 
Estado, Reinaldo Azambuja, ao Secretário de Estado de Saúde, Geraldo Resende, 
com cópia ao Ministro da Saúde, Marcelo Antônio Cartaxo Queiroga Lopes, e ao 
Presidente do Hospital do Câncer Alfredo Abrão, em Campo Grande, Senhor Amilcar 
Silva Júnior, solicitando informações a respeito da atual situação dos estoques do 
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medicamento mesilato de imatinibe, necessário para o tratamento de leucemia 
mielóide crônica, bem como para que se realize reposição do estoque do referido 
medicamento com a máxima urgência. A leucemia mielóide crônica (LMC) é um tipo de 
câncer não hereditário que se desenvolve na medula óssea; e hoje mais de 70% dos 
pacientes conquistam a remissão completa da doença, desde que tenham o 
tratamento adequado. Eu tenho recebido aqui, Senhores Deputados, várias pessoas 
que estão necessitando desse medicamento, mas não os encontram na Casa de 
Saúde. Esse medicamento precisa ser enviado pelo Governo Federal para o Governo 
do Estado e, obviamente, para os municípios, para que os que sofrem com essa 
leucemia sejam tratados. Hoje tudo depende de judicialização; os gastos são muito 
grandes, então estamos fazendo esse encaminhamento para que o ministro tome 
providências para que esse medicamento chegue a Mato Grosso do Sul por meio da 
Secretaria de Estado de Saúde. Era o que eu tinha, Senhor Presidente. 

DEPUTADO BARBOSINHA - Concede-me um aparte, Deputado Lidio 
Lopes? 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Com certeza, Deputado Barbosinha. 

DEPUTADO BARBOSINHA - Deputado Lidio Lopes, eu quero 
parabenizar Vossa Excelência por trazer ao debate esse assunto. Mas eu queria fazer 
um registro da primeira reunião presidida na Unale por Vossa Excelência, em Brasília. 
Talvez aqui no Estado não tenhamos dado a devida repercussão do que representa a 
Presidência da Unale por um sul-mato-grossense. Eu percebi naquela reunião a 
grande liderança de Vossa Excelência, as pautas importantes e a grande contribuição 
que a Unale pode trazer ao debate político nacional. Eu estarei à frente da pasta da 
Justiça e Segurança Pública, mas outras tantas secretarias têm pautas nacionais 
extremamente importantes. Foram debates muito aprofundados, e naquela reunião eu 
pude perceber o quanto a Unale pode contribuir para o desenvolvimento e para o 
enriquecimento do debate político no País. Então eu quero destacar para a população 
de Mato Grosso do Sul a importância dessa entidade que agrega Parlamentares de 
todo o Brasil, de todos os quadrantes do País, e de termos um sul-mato-grossense na 
presidência. Conclamo todos os Parlamentares do Estado a participarem da Unale, 
pois acho que nós podemos levar os assuntos tratados ali ao Congresso Nacional, 
podendo fortalecer o debate e avançar em pautas que hoje estão atravancando o 
desenvolvimento do País. Parabenizo Vossa Excelência e registro novamente esse 
feito que eu considero extremamente importante. 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Muito obrigado, Deputado Barbosinha. Eu 
agradeço a Deus pela oportunidade que ele tem me dado de presidir a Unale. Nosso 
Estado tem um Parlamento pequeno, e neste momento chegamos à presidência da 
Unale, a maior instituição de Parlamentares da América. É uma responsabilidade muito 
grande que assumimos juntamente com Vossas Excelências. Nós precisamos de 
Vossas Excelências, Deputado Herculano e Deputado Capitão Contar, para que a 
gente encampe cada vez mais essa luta. As demandas surgem de todo o País, e o 
Parlamento Estadual tem grande representatividade; e eu tenho certeza que 
conseguiremos alavancar grandes pautas e grandes decisões neste País por meio das 
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Assembleias Legislativas, e assim nós vamos conseguir avançar muito. Obrigado 
pelas palavras. 

O SR. PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Obrigado, Deputado 
Lidio Lopes. Eu participei de parte da reunião, de forma virtual, depois tive que me 
retirar; mas quero parabenizar Vossa Excelência por assumir e por conduzir bem a 
Unale, que une todos os Deputados Estaduais em pautas muito importantes. Eu me 
sinto honrado de fazer parte com Vossa Excelência. 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Muito obrigado, Deputado Herculano 
Borges. 

O SR. PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Quero registrar 
mais uma vez que a Doutora Andréa Aleixo participou conosco aqui de boa parte da 
Sessão. Nós estaremos juntos em várias ações. Ontem eu falei para ela sobre a 
ciclovia, que é um pedido nosso desde 2018, para que a ciclovia esteja no trecho de 
Campo Grande até Rochedinho, se estendendo até Furnas do Dionísio. O Deputado 
Paulo Corrêa também fez um encaminhamento parecido com esse, e já temos uma 
reunião pré-agendada com o Secretário Eduardo Riedel. Eu creio que nós vamos 
conseguir somar esforços muito importantes nesse sentido. Obrigado por participar, 
Doutora Andréa. Por último, eu gostaria de fazer a leitura de uma moção de pesar, por 
um amigo, uma pessoa que trabalhou comigo na Câmara Municipal, o Jorge Neres 
Dib, que faleceu em janeiro deste ano. Foi uma pessoa muito querida e amiga de 
nossa família. Que Deus conforte o coração dos familiares do nosso amigo. 
Infelizmente perdemos mais um amigo nessa época tão difícil. Eu quero justificar a 
ausência do nosso Presidente, o Deputado Paulo Corrêa, pois ele está acompanhando 
o Governador num evento em Aral Moreira. Nada mais havendo a tratar, quero 
declarar encerrada a presente Sessão e convocar todos para a próxima sessão da 
Assembleia Legislativa, na próxima quinta-feira, daqui exatamente a uma semana, por 
conta do feriado de Carnaval. Nós temos esses dias, mas eu tenho certeza que cada 
um dos colegas irá continuar o trabalho em suas bases. 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Carnaval sem Carnaval. 

O SR. PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - É verdade. É tempo 
de reflexão e de trabalhar bastante para o nosso Estado. Deus abençoe a todos. Até a 
próxima sessão da Assembleia Legislativa (11h00min). 

 


